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她们去哪了

让我们回到湖州的职业班。问起为什么不选美发，同学们给出的答案各种各样：
“理发师太辛苦。工作时间长，一天十几个小时站下来，女孩子吃不消。”
“学美发没有学美容来钱快。我认识一个学姐，学美容的，高二下学期就跟着师傅出去跟妆，可赚钱了。”
“爸妈让我学美容，他们觉得女孩子做理发师不太好。”
……
茅旭东，浙江省湖州艺术与设计学校美发与形象设计专业带头人，也是湖州市美发美容行业协会会长。

他告诉记者，该校自2003年开设美发与形象设计专业以来，美发班平均每年有20人。“女孩子确实很少，经
常只有一两个。”

为此，湖州市美发美容行业协会去年特地做过调研。结果显示，湖州全市理发师中，女性理发师仅占
10%左右；这些为数不多的女理发师，大多分布在农村、社区；越是层次高的理发店，女理发师的占比越低。

在杭州，情况也类似。
“女孩子确实不多。像我之前带的2018级美发与形象设计专业的一个班，30个学生，6个女孩子，目前

还在从事美发行业的只有2个。”杭州市创意艺术学校美发专业教师、第45届世界技能大赛美发项目比赛冠
军石丹说。

其实，一直以来，理发都被看作是一个稳定的行业。
以前，很多普通人家的孩子，上完初中或者高中就会去学一门手艺，理发就是选择之一。因为他们知道，

人总是要理发的，只要有这个需求，理发师就饿不死。
在改革开放初期，理发师确实是女性居多。因为8小时固定工作时间，劳动强度也不大，在很多人眼里，

这是一份很适合女性的工作。
随着各种连锁经营门店遍地开花，理发店竞争压力变大，理发师的劳动强度也大幅提升。一些理发店一

天经营10-12个小时很普遍，对于理发师来说，一天很可能要站六七个小时，这对女孩子的体力来说是一个
考验。

还有一个更主要的原因，一些女理发师经历了漫长的学习期出师后，要面对结婚生子以及繁琐的家庭事
务，家庭和职业两头兼顾不过来，她们往往就选择转行。

独苗美发师

那些留下来的“独苗”女生，往往比一般人更有毅力，也更有热情。
今年40岁的高婕，已“入行”十多年，但她觉得，自己的理发师生涯，刚刚开始。

“在一次次被顾客认可中，找到了自我的价值所在。这种成就感，比赚多少钱更重要。”
当然，每一分认可的背后，付出的努力和汗水，只有她自己知道。
学美发，高婕完全是零基础起步。在此之前，她在杭州一家外资企业做采购，每天工作8小时，还有双

休。在众人诧异的目光下，她竟然迈进了理发行业。
要成为发型师，真的太难了！她从洗头发、辨发质、认头型、护理、染发调色、烫发的顺序依次学习，终于

走到了“初级发型师”这关。这意味着她终于可以给客人剪头发了。
每天下班后，她常常独自练习到深夜。“技术是发型师的立身之本，一刀下去很明显。是顾客要的效果，

他们下次还会来找你，否则就难了。”
她坦言，期间，以前的女同事因学习周期太长或者婚后生小孩等原因而辞职，只有她坚持下来了。
有得有失。她需要经常性外出学习，定期参加培训，下班练习，以适应层出不穷的新花样，比如五花八门

的刘海，不同风情的卷发，各种染法的手艺。长时间的低头工作，让高婕的颈椎很不好。为了减轻疼痛，一有
人介绍哪里的医生好，她就会迫不及待地“飞”去。

留在美发行业里的“独苗”女生，都有自己的理由。
“我家里是开美发店的，就等我学好了回去帮忙。”谈笑说。原来如此。虽然学美发，是父母给谈笑“规

划”好的路，但最终还是她自己决定留下。
“在父母的身上，我看到了老一辈对于美发行业的热爱。从小耳濡目染，我也开始爱上这个行业。”谈笑

说。
“留下来的女生，往往是真爱这一行。”茅旭东非常认同这一点。

女生懂女生

各种社交平台上，“女理发师为何越来越少”一度登上热搜。有人说，女生更懂女生；也有人呼唤，女生可
以更多一点。

或许，大家能为她们做点什么。
“我之所以选择美发行业，是因为热爱。”1998年出生的石丹，取得第45届世界技能大赛美发项目冠军

后，选择回到母校任教，立志培养更多新鲜血液。执教的这些年，她用自己的成长经历告诉她的学生：选择学
习美发，不再是“考不上高中的无奈选择”，技能成才不是一句空话。

职业院校是美发师培养的“摇篮”之一。近年来，各个学校正通过更规范、更接地气的课程设置，让学员
在实践中不断提升技能和经验。

比如，杭州市创意艺术学校美发与设计专业特地将“专业分流”放在学生实习前，只为了让学生对
美发专业了解多一点、喜欢多一点、选择多一点；湖州艺术与设计学校通过深化校企合作，让学生跟岗
实习，从而有效缩短成长周期。

高婕所在的吴兴新煌子美发工作室，作为当地的美发“头部企业”，为了让理发师们在繁忙的工作
之余可以兼顾家庭，拿出生意最好的周日，作为女理发师每周的休息日。

随着社会的发展和人们对美的追求不断提升，个性化美发美容护理服务成为美容美发行业的新
宠。眼下，一些女理发师会发挥自己所长，抓住时代的新机遇，拓展自己的职业空间。

比如一些美发沙龙，拓展美甲、美容、美睫等服务，一站式全搞定；还有一些传统美容美发服务企
业，研发自有品牌产品，开展专业化妆和客户个人整体服饰搭配服务等，女生特有的竞争力得以开发。

据潮新闻

女“托尼”
去哪了？

美发还是美容？每到高二，浙江省湖州艺术与

设计学校美发与形象设计专业的学生都会面临一次

选择。

不久前，2022级美发与形象设计班的38名同

学根据自己的兴趣自主选择了一次，结果，19人选美

发，19人选美容。1:1。

看似均衡的数字背后，是严重不平衡——19人

的美容班，全部是女生；19人的美发班，女生只有谈

笑一个“独苗”。

专业分流，关系着同学们今后的就业方向。这

似乎意味着，现在愿意从事美发行业的女孩子越来

越少了。

“这个现象的确普遍存在。”在日常门店走访以

及每年举行的美发类专业大赛选手报名情况中，浙

江省美发美容行业协会早就注意到这个现象。像浙

江花都美容美发培训中心，是全国首批美容师美发

师技能等级认定单位之一，去年共有512人在该中

心参加美发师职业技能等级认定，其中女性仅98

人，占19%。

在很多“80后”的印象中，以前街头巷尾的理发

店，剪头发的大多是阿姨。但不知道从什么时候开

始，这些阿姨如同被修剪掉的头发，渐渐消失了。到

今天，竟成为难得一见的“独苗”。

◀石丹老师（左
一）在指导学生


